
令和4年度卒業時アンケート集計結果【大学に対する意見、後輩へのアドバイスなど】 國學院大學

【設問6】本学に対する意見、後輩へのアドバイス（自由記述）

日本文学科
・▪就職するにあたって使えるものは全部使え▪コロナ禍から解放された今、最後の学生人生を思い切り楽しめ!!

・Japan Knowleadgeの使い方を早めに覚えた方がいい

・Ksmapyのｻｰﾊﾞｰが弱すぎるのと2時に閉まるのはどうにかしてほしかったです。伝承文学を学ぶという点においてはとても有意義
な学生生活でした。ありがとうございました。
・ありがとうございました。

・コロナ禍でしたがとても有意義かつ自分のレベルよりとてもハイレベルな学びをできました。本当にありがとうございました。

・もっと若木会館の設置をよくして、学生が部活に入りたくなるようなことをしてほしい
・よく学問に取り組み、自分の目で世の中を見ること

・一人暮らしの人ほど学食を利用しよう。図書館にもたくさん通おう。朝定食復活させてあげてほしい。キッチンカーの復活。

・外に出られるのであれば全力で遊べ
・学生が安心して勉学に励める場を守るべきだと思います。
・頑張ってください！
・研究会や図書館など学ぶ環境をいかして自分の研究を深めていってほしい。
・事務職員の態度が高圧的な時があった
・自分の好きな事、学んで行きたい事に対してまっすぐに進んでください。
・神道や日本文化及び日本語について大変有意義な学びを得ることが出来ました。ありがとうございました。
・図書館と博物館の充実に大きく助けられたため、後輩にもたくさん利用してがんばってもらいたい。
・卒業論文が大きな財産になりました。ぜひ、皆書いて欲しいです。
・卒論は早め早めに準備しといた方が良いです。
・対面で授業ができる環境を当たり前と思わずに、勉強頑張って下さい！応援しています。

・大学で授業を受けることに加えて様々な所に遊びに行ってほしい。美術館やミュージカルに行ったり、様々な人と関わりを持つこ
とも大切な学びだと思う。
・大学生活は短いので、たくさんの経験を今、しておいて下さい。
・単位はとても大事です。楽しくがんばってください。

・日本の文化や文学を深く学ぶため入学したので幅広い時代や分野の内容を濃く学べたので良かったです。4年間お世話になりまし
た。

・日本文化を尊重する建学の精神などはこの大学の素晴らしい特徴だと思うので、ぜひ今後も大切にしていってほしいです。

・必修の授業を抽選にするのはどうかと思います。特に前期・後期としてはいても実質通年授業のような講義で、後期分だけ抽選で
落とされてしまうのは辛いです。基本的には学びがいのある良い大学でした!

・文学は社会に出て、すぐに必要とされる学問ではないですが、自分の内面を磨き価値観をより洗練されたものにするものだと思う
ため、安心して学びを深めてほしいです。
・様々なことに意欲的に挑戦し、自分の引き出しを増やしてください
中国文学科
・演習は特にガンバッテ！
・学に励ムベシ‼
・学生に対するサポートが充実しており、大変ありがたかったです。遠隔授業の素早い対応や、メールとK-SMAPYⅡを通しての連
絡が丁寧で、安心して4年間を過ごすことができたと感じています。
・友達をたくさん作りいっぱい話すこと。
外国語文化学科

・コロナ禍で大学での思い出作りが少なくなってしまったが、今いる人を大事にしてつながりを強くし、お互いに高め合っていって
ほしい。友達関係を大事にしてほしい。
・海外留学支援をより充実させるべき。例えば、休学せずに提携している海外大と単位互換制度。留学のネックは費用、手間、卒業
が遅れるetc、があるが、一つずつ解決し、一人でも多くの生徒の海外への道を開かせるべき。

・学内にロッカーを作ってほしかった

・私が所属する学科はゼミがなく、他の学生との交流や共同作業等が少なかったように感じました。そういった機会がもっと設けら
れると良いと思います。
・大学生活は何かうち込むものがあるといいと思います。
・単位をはやめにとっておくことにこしたことありません
史学科
・「この大学で良かった！」と思えるかどうかは、自分自身です！貴重な4年間大切に！
・ありがとうございました
・オンデマンドはあまり推せない

・コロナにより対面授業が出来なかったのが非常に残念です。特にゼミなど集まれないことで親密になる機会が減ったのは残念で
す。

・サークル等で鍵を借りる際の職員の態度・マナーが良くない方が多々見受けられます（どなる、反省している学生をおどす）。鍵
の管理を学生に徹底させるのは良いことですが、しかる際の態度によっては後輩が怖がってしまうので、ほどほどにお願いします。

・たくさん勉強しよう
・とても良い大学、この言葉につきます。

・議論への積極的参加が大学生活における自らの知識力や説明力、説得力の向上につながることを実感したので、頑張ってほしい。

・史学科のカリキュラムは、コロナ以前より他者とのコミュニケーションを図るものがなく、それ故にディベード力や就職活動での
コミュニケーション能力が低いという結果につながってしまっていると考える。

・自ら学ぼうとする姿勢を持つことが大切だと４年間で感じました。自主的に学ぼうとアクションを起こしてください。(後輩へ)

・自分が楽しいことをしよう
・自分を知り、他者を知る、日本を学び、世界を学ぶ

・自分次第でこのアンケートはオール４にもオール１にもなります。精進して下さい。大学は生徒の自主的な活動を積極的に支援す
る姿勢に期待します。
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・就職は頑張るしかないです
・終わり良ければ全て良し
・全体的に学生への連絡が遅いと感じることがありました。
・卒論は早めに書きましょう。
・大学はとても自由なので、どれだけ「自発的」に努力でき
・大学生活で様々な経験をして下さい！将来の皆さんの力になります！
・転科した際の履修のサポートを分かりやすくしてほしい
・貧困学生への対応をもっとよくした方がよい。
・文系の学生さんはダブルスクール又は独学でも構わないので、何か資格を取っておくと良いと思います。
・連絡を早く。シラバスを意味あるものにしてほしい。
・國學院大學が本当に大好きです。4年間ありがとうございました。最高の4年間でした。
哲学科
・1限には出た方が良い！！！
・4年間ありがとうございました！
・サークルの活動がやりにくかった。申請などで簡単にできたのではないか。でもいい大学でした。
・何事も一度自信で考えてから行動することをお勧めします。
・元気はあった方がいいよ。
・特にございません。4年間誠にお世話になりました。
・編入学生であれば知識量で淘汰されないように。自己の関心のあるもので構わないので文献を読んでおくと良い。
・良い先生を選んでください
法律専攻
・①追試験の就職活動などの証明書は無駄だと思う。（書こうと思えば誰にでも書けて何の証明にもなっていない）②有効期限が3

月31日までの学生証を卒業式で回収するのは変だ。③法学部資料室の方には大変世話になった。資料室の方は良い方ばかりなので積
極的に使うと良い。
・1年生の時の履修登録には先輩からのフォローの制度などを設置しているが履修が複雑なため不十分だと感じた。
・4年間の中で努力できることを見つけだして取り組んでください。
・4年間は長くありません。

・KSMAPYからDLするファイル（授業資料など）が文字化けしている。（ファイル名のみ）遠隔授業になったころから発生してい
るので他の学生にも同様のことが起こっているなら対策して欲しいです。
・ありがとうございました。
・オンライン授業が多かったため対面の授業がもう少しあってもよかったと思う
・がんばってね～^^

・コロナがあけはじめたので、学生生活を楽しめるとよいと思います。
・コロナで学費はなんとかならなかったか

・コロナ禍ということもあり、ままならないことまりましたが、友人や先生方、学務の方々に支えられ有意義な時間を過ごすことが
できました。ありがとうございました。
・コロナ禍という学生の半分をつぶされてしまうこととなった為、今できることを後回しにせずやる。

・サークルや部活に入った方が良い。1年の時に授業で仲良くなった友達はコロナ禍でほとんど疎遠になった。今では大学の友達は
両手で数えられるほどしかいない。卒業旅行はだれにも誘われずインスタだけつながっている友達の投稿やストーリーズを見て（い
いなあ、卒業旅行たのしんでいるなあ）と思って自分も誰かと旅行した気になるだけ。サークルや部活などいろんな人と出会って、
仲良くなって、、、って機会は大切にした方が良い。大学生活をやり直したい。3年前に帰りたい。友達は本当に大事です。

・ゼミのような少人数授業を増やしてほしい。つながりを深くする目的。

・ゼミやディスカッション系の科目がもっと充実していた方が、多角的な視点で法律や社会の課題を見出し考えられるのではないか
と思います。
・ふぁいてぃん！！
・まじめに頑張ろう！
・わからないものは教授や法学部に限りますが(フェロー)に頼って勉学に励む方が絶対にいいです。
・駅伝強くしてください！
・学ぼうと思えば様々なことを幅広く学ぶことができるのが素晴らしい点でした。
・学校かよいたかった

・学生生活課の態度が良くない。改善するべきだ。学生の生活をよくするための部署であるはずなのに、学生に対する高圧的な態度
は何なのか。
・楽しむことが一番
・頑張って下さい
・貴学のさらなる発展をお祈り申し上げます。
・後輩の方へ、色々なことがあると思いますが、楽しんで4年間をお過ごし下さい。単位には気をつけて。
・自身の力量を知る。これが成長のきっかけです。
・自分がやりたいことややってみたいことは後にせずすぐやることをおすすめします。
・自分から話しかけて人脈を増やすべき
・自分のペースで取り組むことが第一！！
・自分の信じる道をしっかりと進んでください。
・自分自身でやりたいことを見つけて、進んでいって下さい。
・主体的、自発的に学ぶ場だということを頭に入れておくべきだと思います。

・所属学科の専門教育科目だけでなく、全学オープン科目も積極的に多く履修して、視野を広げることが大切だと思います。

・人生の責任はだれも取ってくれません。自分で決めることが大切です。
・図書館の居心地が最高なのでたくさん利用するべき。

・大学は自由な分、自分から行動しなければほぼ何も起きません。だから、旅行でもスポーツでもゲームでも遊びでも何でもよいの
で、自分から一歩踏み出してみる勇気を持ってみてください。案外、考えていた程難しいことじゃなかったりしますよ。

・大学自体もコロナという環境の中で大変ではあったと思いますが、4年間ありがとうございました。後輩には今の大学生活という
ものを精一杯楽しんでほしいです。
・単位を取ることは大切です。あきらめないで頑張って。
・丁寧に土指導いただきありがとうございました。
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・日本語や日本文化に対する理解が深まりこれからもっと知っていきたいと思った時には4年生でした。これから本学で学ぶみなさ
んには早めに日本文化の良さに目覚めて興味を持ったものを追究していく姿勢をお持ちください。

・法学部に所属していましたが、神道文化学部の講義など、日本の伝統文化に関する学びを深めることができて良かったです。

・落ち着いていて良い大学だと思うので学びやすい環境だと思います。
法律専門職専攻
・オンライン授業が多く学修意欲がなくなりどれほど知識が定着したか全くわからなかった。
・事務課の人の仕事が丁寧かつ迅速だと助かります。
・大学は情報戦です。頑張って友人を作りましょう。

・履修登録の抽選結果について当選数が人によって偏っってしまっているため最低当選数の保証があると良いと思いました。なぜな
らできる限り多くの人が学びたいことを学べる環境であってほしいからです。
政治専攻
・アカペラ良いよ
・アカペラ良いよ。
・なし
・楽しかったです！
・楽しくすごすことが一番(^^)

・感謝
・卒業式で友達が少ないのはとても辛いです。そのため、サークルか部活動への積極的参加を強くお勧めします。
・友人と協力することがあなたの助けになるかもしれないです。
経済学科
・4年間の部活を楽しみましょう
・Fight！
・オンラインで通学ができなかったが、オンラインでも勉強できる環境を作っていただきありがとうございました。
・がんばれ

・ｸﾞﾙｰﾌﾟﾜｰｸや人前で発表する機会が沢山あるため、それらを活用し勉強すると高校生活まででは身に付かない力がつくと思いま
す。
・休学に対してもっと寛容的に(留年など)使っていない学費は抑えて欲しい(コロナ禍の設備費)

・今を楽しむ
・最高の大学です。

・成績の発表など、学校からの情報の発信が全体的に遅かったように感じます。もう少し早めに情報を出してもらえるとありがた
かったです。
・単位を取ったうえで遊びに励んでください。あきらめたらそこで試合終了ですよ。

・日経テレコンなどのサービスを家からでもアクセスできるようにして欲しい。編入学生へサポート体制を整えて欲しい。

・部活やサークルなど学業以外のことを楽しんでください！！
・勉強はするべき！！
経済ネットワーキング学科
・４年間ありがとうございました。
・サークルに入った方が良いです
・サークルに入って友人を作りましょう。
・やりたいことを見つけてがんばれ！
・自分自身で習慣を作ることが重要だと思います！
・社会に通用する教育をするべき

・焦らず目の前のことに取り組めば力は付き、良い未来は拓けると思います。しかし、コロナ期間の対応は後手後手で不十分であっ
たと思います。令和２年度の施設利用料を免除するなどしてもよいと思います。ここには疑問が残ります。

・情報メディアコースの必修科目及びキャリアサポート課の就職支援には大変お世話になりました。その一方で教務課の職員の態度

や●●●●の授業などには不満があります。今後入学してくる後輩が教職員とのミスマッチを防ぐためにも授業評価アンケートを

（学生のコメントを原文そのまま）学生に公開するべきです。肯定も否定もすべて忌憚のない貴重な意見として利用するべきです。
よりよい大学つくりのために検討の程よろしくお願いします。
・大変お世話になりました。
・編入学生も何とかなるので頑張ってください
・勉学も遊びも頑張る
・友人・先生問わず、周囲とのコミュニケーションを大切にすること。
経営学科
・ありがとうございました
・ありがとうございました。楽しんでください。
・お世話になりました。
・とても楽しい4年間でした！ありがとうございました！
・学校通い頑張ってください
・楽しんで学ぶ
・自由にこそ責任は生まれる
・主体的に行動しないとつまらない大学生活になるので気をつけてください。
・大志を抱け！
・単位は取れる時に取ろう
・勉強しろ
・友達をたくさん作りましょう
神道文化学科
・がむしゃらに頑張れば結果が出る
・何事も思い切って頑張る事
・頑張ってください
・行事なアナウンスが遅すぎる。人の目を気にせず自分がやりたいことをする。
・資格取得に関する単位の情報をもっと早めに出して欲しい
・時間はあるようでないです。
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・神社助勤を体験することにより、社会に出た時の心もちが変化するため積極的に参加することをお勧めします。
・神道研修事務課の手厚いサポートに深く感謝します。ありがとうございました。

・神道研修事務課の前時代的価値観による無駄なこだわりを捨てて欲しい。白衣白袴はしわのない綺麗な状態で着用すること。

・図書館がすごい
・図書館や博物館を活用すること
・積極的

・相談にのっていただいた事、深く謝ると共にお世話になりました。これから社会人として責任感を意識していき、自立するよう努
めていきます。
・単位は取得できなくてもよいので課題がなくただ講義を聴けるような制度があったら利用したかった。
・報連相をしっかりしようね。大床には絶対に立たない。
・友達をたくさん作った方が良い
・連絡事項を早めに！
初等教育学科
・4年間不自由なく楽しい学生生活をありがとうございました。
・HPにだけ載っている情報が分かりにくいです。
・アットホームで居心地の良い大学でした。
・くじけずがんばれ！
・こくぴょんのLINEスタンプを作ってほしいです！！

・学科や専攻にとらわれることなく広い視野を持って知識や技術を多方面から身に着ける喜びや楽しさを見出してください。応援し
ています。

・自分の所属する学部・学科以外の講義を多く受講すること。いわゆる楽単集めを行わないことが高い学費を有効活用する方法だと
思います。
・充実した学びができて良かったです。
・卒論はなるべく早くやった方が良い
・対面授業を存分に楽しんでほしいです。

・大学生活は楽しいこともつらいことも自分次第で決まります。自分がしたいこと、すべきことは何かを考え行動することで自らの
糧とできるといいですね。
・同じ立場の友達を作っておいた方が良い

・日本の文化や伝統について深く学べる良い大学だなと4年間で感じました。外国語教育にも力を入れるともっと異文化共生につな
がると思います。
健康体育学科
・「継続」する事が大切です！頑張って下さい。
・ありがとうございました!!

・メリハリを持って楽しんでください

・もっと強化部以外の部活にも目を向けて支援して欲しい。たまキャンと渋キャンをもっと交互に利用できるようなカリキュラム制
度の設置検討を期待しております。
・休学のシステムを簡易化、自由度、海外留学の選択肢をたまキャンにも積極的に。
・最後の学生生活、自分の好きなことを思いきり楽しんでください。
・事務課の夏季閉鎖期間が長すぎ

・自分でやる力は大切。わからなくてもとりあえずやる。失敗を学びに変えてくれるサポートがあるのが本学であると考えます。

・自分らしくあれ

・先生とのコンタクトをもっと密に取るべきだと思います。色々な方面でのサポートをしていただけるので利用してください。

子ども支援学科

・コロナ禍となってしまった2年生の時は本当につらかったです。丸々1年オンライン授業、サークルなしといった環境で、空白の一
年間が生まれた感覚がします。
・たまプラーザの自習環境をもう少し整えてほしいです(数だけでなく電気切れ故障なども多い)

・メールなどの情報は細めに確認必須です。

・今後の学生生活を通しどれだけコロナ禍で失った時間を取り戻せるかが自身の学生生活を意味あるものにするのに重要です。

・真面目に学修や大学生活に取り組む人が多く、その人たちを支援する姿勢が大学が伝わり私も刺激を受けました。これからも大学
の学生の活動の支援をしていただければと心から思います。
・分からないことがあれば先生にすぐ聞くと良いと思います。
神道学専攻科
・1年間ありがとうございました。
別科神道専修
・2年間本当にお世話になりました。ありがとうございました。

4


